

Ues e institutos tendrán mayor presencialidad en 2° semestre

EDUCACIÓN. Con fase 4, bajos índices de contagio y alto porcentaje de vacunación, planteles esperan recibir cada vez a más estudiantes.

Cristián Rojas M.

Con Valparaíso y Viña del Mar en fase 4, las universidades e institutos de la zona ya comienzan a adaptarse a la nueva realidad. Y si bien el protocolo es el mismo desde fase 2 y la gran mayoría de las casas de estudios superiores ya tenían implementado un sistema de clases híbridas con aforos reducidos para la presencialidad y transmitidas en simultáneo de manera online, la fase de Apertura y la gran cantidad de alumnos vacunados (89%) abre nuevas expectativas en torno al interés de éstos por retornar a las aulas.

La seremi de Educación, Patricia Colarte, explicó que "las modificaciones al plan Paso a Paso permiten que las clases presenciales en la educación superior se puedan llevar a cabo a partir de la fase 2, por lo que esperamos que las instituciones retomen decididamente y en la mayor escala posible sus actividades formativas presenciales a contar de este segundo semestre. Si bien las universidades son autónomas, desde el Ministerio de Educación se han elaborado protocolos que entregan un marco general de acción, con orientaciones generales que las instituciones pueden ajustar de acuerdo a sus realidades".

La autoridad destacó que "hoy en Valparaíso el 89% de los estudiantes de educación superior ha recibido, al menos, su primera dosis o dosis única, lo que supera el promedio nacional de la población objetivo que ha iniciado su esquema de vacunación (87%). Estamos convencidos de que este compromiso de los jóvenes muestra su interés por retomar una vida en la que puedan compartir de mejor manera no solo con sus compañeros, sino que también con sus profesores".

El vicerrector académico de

"Todas las carreras tendrían presencialidad, cumpliendo con la normativa que nos entregó la SES".

Carlos Becerra
 Vicerrector académico de la UV

"Si las condiciones sanitarias se vuelven aún más favorables, todas las asignaturas podrían pasar a un formato totalmente presencial".

Claudio Osorio
 Vicerrector UAI Sede Viña del Mar

"Durante el segundo semestre, el 100% de nuestros estudiantes volverán a actividades presenciales prácticas y teóricas".

Claudio Salas
 Director Duoc UC Sede Valparaíso

la Universidad de Valparaíso (UV), Carlos Becerra, expuso que "tenemos implementadas 157 salas, aproximadamente 30 laboratorios, hemos levantado toda la infraestructura disponible para eso y hemos capacitado y estamos capacitando a la mayor cantidad de nuestros académicos para la docencia híbrida".

En ese sentido, destacó que en el segundo semestre "aumentaremos la cantidad de estudiantes que van a asistir a la universidad en actividades presenciales, sobre todo en campus clínicos, talleres y laboratorios de los últimos años, y en docencia híbrida, al menos una asignatura en todas las carreras. Todas las carreras tendrían presencialidad, cumpliendo con la normativa que nos entregó la Superintendencia de

Educación Superior (SES)".

En la USM, en tanto, su director de Comunicaciones, Piero Soto, detalló que "actualmente solo se están realizando laboratorios y talleres para algunas carreras, donde participa un número acotado de estudiantes. Para el segundo semestre esperamos iniciar un plan de retorno gradual que promoverá el desarrollo de clases híbridas y presenciales, siempre y cuando se cumpla con los criterios establecidos por la autoridad".

Destacó que "se han equipado un total de 72 salas híbridas en la USM, dispuestas en cada uno de nuestros campus y sedes", donde "se considerará con especial atención a aquellos cursos y/o actividades que requieran el uso de talleres y laboratorios, pues la experiencia práctica es difícil de sustituir".

ESPERAN UN 100% EN AULAS

Por su parte, el vicerrector de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI) Campus Viña del Mar, Claudio Osorio, recordó que el año pasado fueron los primeros en la región en reiniciar clases presenciales bajo la modalidad híbrida, que se ha mantenido hasta este segundo semestre, que partió el lunes. "Sin perjuicio de este inicio, en la medida que las condiciones sanitarias y las normas de aforo en el campus lo permitan, se irá avanzando a una mayor presencialidad", adelantó.

En tal sentido, resaltó que "dado lo anterior y si las condiciones sanitarias se vuelven aún más favorables, como se ha ido dando, por ejemplo, con el nuevo escenario en fase 4, todas las asignaturas podrían pasar a un formato completamente presencial. No obstante, hemos definido que esta transición se irá produciendo de forma gradual y luego de hacer una evaluación de las condiciones de seguridad. En el caso de que algunos estudiantes, por razones excepcionales, no puedan retomar presencialmente al



LOS ESTUDIANTES DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR SE PREPARAN PARA VOLVER EN MAYOR NÚMERO A LAS CLASES

campus, la universidad les ofrecerá alternativas para que puedan acceder a las clases".

A su vez, la vicerrectora de la Universidad de Las Américas (UDLA) Sede Viña del Mar, Paola Espejo, detalló que desde fase 2, el plantel ha implementado gradualmente actividades presenciales, y de sus 3.231 alumnos "en las últimas semanas han estado asistiendo aproximadamente 250 a 350 estudiantes semanales, principalmente a talleres prácticos de asignaturas de carreras del área de Salud y Medicina Veterinaria".

El segundo semestre se inicia el 16 de agosto, para el cual proyecta "un aumento importante de asistencia presencial de alumnos, aproximadamente 700 a 900 estudiantes por semana, pues UDLA ha decidido generar una asignatura presencial por carrera para primer y segundo año, con el objetivo que los estudiantes tengan al menos una experiencia de este tipo. Estas actividades seguirán siendo voluntarias, dividiéndose los cursos en dos grupos para intercarse semanalmente en la asistencia presencial, mientras el otro grupo sigue la clase de manera remota", precisó Espejo.

Por su parte, el vicerrector académico de la Universidad Viña del Mar (UVM), Eduardo González, informó que de sus 9 mil alumnos, hay alrededor de 2.500 en clases presenciales, en "docencia de carácter práctico o procedimental que no puede ser sus-

No exigirán pase de movilidad

Consultados sobre si habrá alguna restricción a quienes no tengan su pase de movilidad, la mayoría de las instituciones dijo que no, mientras que en la USM, Soto indicó que "es un asunto que está siendo analizado por nuestras autoridades. Por ello, hacemos un llamado a los estudiantes que aún no se vacunan, a hacerlo inmediatamente. Solo de esta manera podremos alcanzar mayores grados de presencialidad". En tanto, Espejo informó que en la sede viñamarina de la UDLA "es un tema que se está evaluando", mientras que en la UVM, González indicó que "se evaluará si en algunos recintos se solicitará el pase de movilidad y se promoverá la vacunación de quienes hasta ahora no lo hayan hecho". Finalmente, en la Santo Tomás, el rector Olivares puntualizó que solo "podría ser requerido para el ingreso a determinadas actividades grupales y espacios comunes como bibliotecas, patios o casinos".

tituida por otras modalidades. Las Escuelas tienen una programación que considera la integración de mayor número de estudiantes a medida que avanza el semestre. Se espera que en el transcurso de éste un 80% de los estudiantes haya tenido alguna actividad presencial".

PROCESO PROGRESIVO

González destacó que "todas las salas de la universidad están habilitadas para tener clases presenciales, sin embargo, dado que el proceso será progresivo, contaremos con un número de salas equipadas con tecnología para docencia híbrida", pensando en aquellos estudiantes que se fueron a sus regiones de origen y no han vuelto aún.

Asimismo, precisó que "se hará uso de gimnasio y campos deportivos abiertos para actividades de las carreras de Pedagogía en

Educación Física, Entrenador Deportivo y de entrenamiento de las selecciones de la universidad".

En cuanto a lo que primará en las actividades presenciales, recordó que "talleres y laboratorios se vienen realizando desde principios de año y, naturalmente, se privilegiarán en el siguiente período también, así como las actividades dirigidas a estudiantes de 1° y 2° año, que han tenido mínima posibilidad de conocer los campus y a sus compañeros personalmente".

A su vez, el rector de Santo Tomás Viña del Mar (Universidad, Instituto Profesional y Centro de Formación Técnica), Daniel Olivares, planteó que la baja en las cifras de contagio y los altos niveles de vacunación les permiten proyectar un retorno a clases presenciales para el segundo semestre, más amplio y seguro, período en el cual "se mantendrán las clases



89% de alumnos vacunados

hay en las casas de estudios superiores de la Región de Valparaíso, destacó la seremi de Educación, Patricia Colarte. La cifra supera en dos puntos porcentuales al promedio nacional.



PRESENCIALES EN LA SEGUNDA PARTE DEL 2021.

a distancia en Teams y Aulas Virtuales, pero realizaremos nuestro máximo esfuerzo por retornar decididamente a la presencialidad, siempre tomando en cuenta la situación sanitaria, ya que la salud de nuestra comunidad es nuestra prioridad”.

Agregó que si bien la mayoría de las actividades son *online*, “estamos incorporando todas las medidas para adaptarnos a las nuevas indicaciones del plan Paso a Paso. En cuanto a las salas de clases, contamos con todos nuestros espacios disponibles, ya que se ha ajustado el aforo máximo permitido en cada una de ellas”.

En tanto, el vicerrector de la Universidad Andrés Bello (UNAB) sede Viña del Mar, Gerald Pugh, detalló que el plantel “ha informado a su comunidad que avanzará de forma progresiva hacia mayores componentes de presencialidad durante el segundo semestre de este año. Esto último, en la medida que las condiciones sanitarias del país sigan siendo positivas. Según nuestra planificación, este inicio será virtual, para ir avanzando en el semestre a actividades presenciales e híbridas. Junto a lo anterior, los estudiantes tienen la opción de agendar espacios de estudios, reservar el material de la biblioteca y el uso de computadores”.

Añadió que “se priorizarán para el retorno, actividades prácticas y poco a poco se irá avanzando con el resto. A modo de ejemplo, los estudiantes de últimos años de Odontología se han man-

tenido atendiendo pacientes en la Clínica Odontológica de la Universidad durante casi toda la pandemia”.

INSTITUTOS PROFESIONALES

El director de Duoc UC Sede Valparaíso, Claudio Salas, expuso que “definidos los protocolos, comenzamos a fines de septiembre un proceso de retorno seguro y gradual. Durante el primer semestre 2021, todos nuestros estudiantes que tenían actividades en talleres asistieron de manera presencial a nuestra sede, con restricción de aforos y estrictos protocolos de seguridad, lo que nos permitió avanzar de manera correcta y segura en nuestras actividades presenciales. Solo los ramos teóricos se desarrollaron de manera remota”.

Adelantó que “durante el segundo semestre, el 100% de nuestros estudiantes volverán a actividades presenciales disciplinares prácticas y teóricas en nuestra sede, respetando siempre protocolos y aforos. Solo el 30% de las asignaturas a dictar, correspondientes a asignaturas transversales, serán a distancia”.

En Inacap, en tanto, informaron que “durante este primer semestre hemos realizado clases teóricas en formato *online* y desarrollado clases prácticas de manera presencial, en talleres y laboratorios, en la medida que la situación sanitaria lo ha permitido, considerando lo determinado por el plan Paso a Paso y en los protocolos vigentes”. CS